

Table with subscription rates for Madrid, Provincias, Corresponsales, Cuba, Filipinas, and Puerto-Rico.

LA MAÑANA

MADRID: Urdinaga, Plaza de Reyes, 6. Hoja, y en las librerías principales. PROVINCIAS: En todas las principales librerías.

PERIODICO POLITICO Y LITERARIO

LA PRIMERA PAGINA DE LA MAÑANA.

EL DALTONISMO

Se ha convenido en llamar de esta manera, al menos en Alemania y probablemente a causa del nombre del doctor americano Dalton, que pasa por haberla observado el primero, la enfermedad sui generis que consiste en la confusión de los colores, ó en otros términos, en la imposibilidad de distinguir unos colores de otros.

El descubrimiento de esta enfermedad puede ser considerado bajo el punto de vista de la seguridad de los trasportes por mar y en los caminos de hierro, pues tiene una importancia de primer orden y permite prevenir en adelante una de las causas más frecuentes á que se hallaban expuestos aquellos trasportes.

Hace unos 25 años que el doctor Wilson, de Edimburg habia señalado en su libro Researches ou colour blindness (Investigaciones acerca de la confusión de los colores) los peligros que debían resultar para los trasportes terrestres y marítimos de la existencia entre sus agentes de aquella ceguera parcial.

Estos experimentos, interrumpidos sin saber por qué durante un cierto número de años, han sido continuados no ha mucho con motivo de frecuentes desastres de camino de hierro cuyas causas no podían conocerse.

El 15 de Noviembre de 1875 un grave accidente del camino de hierro ocurrido en Lagerland (Suecia) que no podía atribuirse más que á una falsa interpretación de las señales, decidió á la Compañía, á petición del doctor Holmgren, de Upsal, á quien se deben interesantes estudios acerca de las irregularidades de la visión, á someter á un examen escrupuloso á todos los agentes de la tracción, maquinistas, fogoneros, conductores de trenes y obreros de la vía.

El ensayo tuvo gran eco. Algun tiempo después fué renovado en Francia, en Finlandia, en Dinamarca y en Holanda conduciendo á idénticos resultados.

El cuadro siguiente condensa los hechos recogidos:

Table with columns: PAISES, NUMERO DE EXAMINADOS, ENFERMOS. Lists data for France, Estados Unidos, Suecia, Dinamarca, Holanda, Finlandia, Austria, Alemania.

De este total de 26.294 examinados, 1.111 ó sea 4,6 por 100 estaban atacados de la enfermedad.

Esta proporción, como se vé, varia sensiblemente segun los países y las profesiones; pero las diferencias se explican sin duda, en parte por el pequeño número relativo de las observaciones en ciertos países, en parte por la insuficiencia de los métodos de experimento.

Los experimentos en las mujeres, sin distinción de edad, han conducido á demostrar que la enfermedad es sumamente rara en ellas. De 2.368 examinadas, sólo una no ha podido distinguir el rojo del verde.

No conocemos los medios con cuyo auxilio se ha observado la enfermedad en los diversos países que figuran en el adjunto cuadro. Sabemos solamente que en Austria el ministro de Comercio ha recomendado el empleo en los caminos de hierro del Estado y en la marina militar del método muy sencillo del profesor Holmgren, de Upsal, en su tratado (escrito en francés) de la ceguera de los colores en sus relaciones con los caminos de hierro y la marina.

En caso de incertidumbre, y cuando hay motivo para sospechar una falsedad, se puede recurrir á un método más científico, al empleo de un aparato espectral.

Como segun las investigaciones realizadas sobre este asunto, parece que la enfermedad no es congénita y puede por consiguiente declararse en un período cualquiera de la existencia, es bueno renovar el experimento por lo ménos cada cinco años.

La dificultad para los enfermos consiste en distinguir el rojo, el verde y el violeta,

P. S.—Impresas estas líneas hemos recibido comunicación de los resultados adjuntos de un examen, acaso el más considerable que se ha hecho hasta hoy, verificado por los cuidados del gobierno alemán en el personal de los caminos de hierro del Estado (unas 50.000 personas). Hé aquí el resumen:

Table with columns: NUMERO DE LOS ENFERMOS POR 100, EMPLEO DE LOS EXAMINADOS. Lists professions like Estacionados, Mozos, Conductores, etc.

(Le Télégraphe).

UNO DE TANTOS.

Paseaba por el Retiro con cierto amigo mio, cuando se acercó á saludarnos Hector, uno de esos seres que ni pican ni muerden y son á lo mejor insoportables.

—Qué quieres, me dijo, puedo transigir con todos los defectos menos con la vanidad; ese muchacho tiene algun talento, sobrada audacia quizás, pero, ¡es tan vano! Cuando le conocí quise de esforzarme por aguantar sus impertinencias, y si te digo que por espacio de ocho dias me estuvo contando aventuras amorosas, no miento. Yo callaba, y á las veces aplaudía con fingido siempre en que el repertorio sería finito como todas las cosas mundanas; pero me llevé chasco: sus aventuras, como Dios, no tienen límites.

—Y su cómplice. —Pero, ¿qué complicidad cabe tratándose de un hombre que en hablando de amores, tema para él muy socorrido, enumera los triunfos por docenas, y las peripecias afortunadas por millares, cosa á todas luces imposible, porque ni es rico, ni hermoso, ni elegante, ni tiene un abalengo ilustre, ni una conversación chispeante y amena, ni ninguna de aquellas cualidades que pueden abrir paso á un hombre conquistándole lugar preferente entre las damas?

Entre otras complicidades cabe la tuya, la del silencio. A Hector le basta que callen los demás.

—Eso es absurdo, soberanamente absurdo. —Quién sabe? —Que no? Otro mortal, colocado en su lugar, tendria olvidado que una voz gangosa y

un tonillo que hiere desagradablemente el tímpano, no son muy á propósito para cautivar ningún oído; que las piernas cuando son cortas y se cimbrean hácia atrás, como cediendo al peso del cuerpo, no imprimen movimientos airoso; que un levita que por inclinación retrocede espantado, como tratando de escapar del individuo que lo lleva, pregona bien á las claras la falta de dignidad; que unas barbillas claruchas y lácias que cuelgan tristes como las ramas de un sauce, inspiran melancólica compasión; que una nariz larga que en primavera y en otoño pierde el natural color moreno oscuro, y pasa del rojo tomate al morado berengena, sólo habla de humores; todo eso lo tendria olvidado otro que no fuera Hector y le haria ser más cauto y ménos...

—Es verdad, pero ten en cuenta que no hay hombre ni mujer fea que, mirándose al espejo, no acaben por creerse hermosos. —Concedido; yo le perdonaria de buen grado sus pretensiones, que llamarémos estéticas, si anduviese más parco en todo lo que no fuese cosa de amores.

—¿Quieres precisamente que renuncie á lo único que le sirve para vivir en sociedad?

—Y de qué le sirve para vivir en sociedad el blasonar de rico, sin tener una peseta, echarla de valiente cuando la prudencia le sobra, y todas las demas condiciones parecidas á éstas que á tu juicio le son tan necesarias?

—Quién sabe? Acuérdate del día ó de la noche que le conocimos: fué en una reunión á la cual asistían multitud de literatos, y no pocas señoras, y se leían versos y prosa, y se murmuraba y se charlaba como es costumbre en tales casos. Tú y yo, con no ser literatos ni poetas, estábamos como fuera de nuestro centro, sin poder apreciar los tesoros de arte y los esfuerzos de inteligencia de aquellos buenos señores, sin tener junto á nosotros una mujer á quien dirigir la palabra, inmóvil y sin pestañear, pareciendo muerta más bien que seres animados. En cambio Hector...

—Sí, recuerdo que le llegó su hora y avanzó en busca de luz hasta colarse cerca del velador, ó lo que fuese (que mi memoria infiel lo tiene olvidado) y leyó una cosa malísima, plevias las aclaraciones y advertencias de que era una improvisación de allá de la nariz.

—Eso es lo de ménos, tuvo aplausos y no pocos.

—Sí, los de cajón, los de siempre; se aplaudió ni más ni ménos que si se tratara de un gran poeta y de una composición sublime, mientras por lo bajo seguían las murmuraciones y las risas, especie de protesta individual, lanzada contra el público y colectivo juicio.

Convencer á mi amigo era difícil, y por otra parte yo no tenía en ello gran interés. Cambiamos de conversación y fuimos alejándonos lentamente de los sitios concurridos para internarnos por entre los bosquecillos solitarios y largas callejas de recorridos arbustos, á los cuales prestan agradable y fresca sombra los árboles elevados y corpulentos.

Tan pronto como mi amigo se olvidó de Hector, comenzó á charlar de mil cosas diversas, y como era el último día que estábamos juntos, pues se marchaba al siguiente, nada ménos que á casarse, me hablé de todos sus proyectos, esperanzas, sueños, fantasías, candidades, inocentadas, hasta el punto de que, á no quererle yo tanto, probablemente me hubieran causado sus amistosas confianzas el mismo efecto que á él le causaban las indignas aventuras de Hector.

El sol, doblando las cumbres de las montañas próximas, comenzó á dejar á oscuras los bosquecillos indicando cortésmente que era llegada la hora de retirarnos; los pajuritos, obedientes á sus costumbres, que para ellos son leyes, cruzaban por lo alto dándonos el ejemplo; así es que retrocedimos desanjando el camino andado hasta llegar á la Castellana, que á tales horas tenía mayor animación que nunca.

Por delante de nosotros cruzó un ginete montado á su manera, porque no se podía averiguar si aquellos movimientos eran españoles, ingleses ó turcos.

—Yo conozco á ese, dijo mi amigo. —Sí, á primera hora le hemos saludado. —¿Luego, es Hector? —¡Bah! —¿Por qué?

T acurrido algun tiempo, mi amigo se marchó al pueblo, y á estas horas es muy fácil que esté convertido en un respetable padre de familia. No he vuelto á tener noticias suyas.

Con Hector sí tropecé algunas veces y me paré siempre que caminaba viento en popa. En los teatros le veía en palco, en los paseos á caballo, codeándose con los políticos de importancia y con los no políticos que tenían alguna, hasta que después le perdí de vista y como era natural me olvidé de su nombre.

Hace unos días, ojeando un periódico, leí lo siguiente sobre poco más ó ménos: «El eminente, sábio y conocido, etc., etc., Excelentísimo Sr. D. Hector...» Lo veis? dije á varios amigos que tenía al lado.

—Y qué es ello? —Leí la noticia en alta voz, pero no estaban en antecedentes. ¿Quién es, que así te llama la atención? me preguntaron.

Me acordé de la tarde aquella en que paseábamos por el Retiro mi amigo y yo, y casi me dieron tentaciones de mandarle la noticia á su pueblo bajo sobre.

—Pero, quién es? me preguntaron de nuevo al ver que no contestaba.

—Es... qué se yo... uno de tantos.

J. VILAPLANA Y FAGOGA.

UN DOCUMENTO MEDICO FORENSE DEL SIGLO XVI.

Como tal pueden considerarse los escritos dirigidos á Felipe II por el doctor Ramirez, médico de cabecera del vencedor de Lepanto, del infante D. Juan de Austria, hij natural de emperador Carlos V. Que D. Juan de Austria murió envenenado, más bien que de muerte natural, se colige bien de los escritos que vamos á copiar:

«Señor.—Martes 16 de Noviembre de 1578. —A las ocho de la noche el serenísimo señor D. Juan de Austria sintió una calentura lenta, la cual perseveró así hasta el miércoles siguiente á la misma hora, en la cual comenzó á crecer notablemente, y de allí adelantó hasta el quinto día, fué creciendo paulatinamente; veníanle de cuando en cuando unos saltos de corazón que le hacían levantar el cuerpo de la cama; al fin del segundo día comenzaron unos temblores de manos, lengua y casi todo el cuerpo, juntamente con movimientos convulsivos de ojos y cabeza, que casi se parecían á paroxismos epilépticos, y hacía visajes con la boca, que se le había puesto negra; la lengua comenzó á ponerse seca y toda la boca, que con ninguna cosa se podía humedecer, y la garganta tan sentida, que no se le podía hacer tomar nada que no fuese líquido.

Todos estos accidentes perseveraron hasta el oncenno día; el sétimo aparecieron algunas manchas como de tabardillo; al nono más y al oncenno tantas que un dedo no se le podía poner sin tocar en mancha, y al duodécimo tenía tantas que parecía una plata, y entre ellas algunas lívidas y otras coloradas que tenían en medio unas puntas negras y á-peras. Y habiendo perseverado los demás accidentes sobredichos, cerca del anohecer del oncenno día le comenzó á atacar un como soporoso sueño de que no se le podía despertar, y luego cesó y comenzó á delirar tan grandemente, y con tantos visajes y movimientos convulsivos, que parecía que rababa. En esta tierra mueren muchos de tabardillos, pero ninguno con tantos accidentes, de modo que es negocio de calidad, que nos puso á los médicos en alguna sospecha no le hubieran dado algo, aunque no nos determinásemos á afirmarlo.

Antopsia del cuerpo de D. Juan de Austria.

Hé aquí lo que, con fecha del 3 de Octubre de 1573, dijo el doctor Ramirez al rey:

«Por falta de materiales no se pudo abrir el cuerpo hasta veinticuatro horas después de muerto, y cuando entramos á tratarlo de hacer, no se podía sentir el mal olor del aposento. Desde los hombros hasta los muslos en long tud, desde la nuca hasta junto las tetillas, y mitad de las costillas estaba negro, y á los cabos de lo negro verde y azul, y desde los hombros á los codos, estaban tambien los brazos negros y verdes, y detras de las orejas y en el cuello, y lo demas de los brazos y en los pies, lleno de manchas azules. Sajadas estas partes, estaba la carne del mismo color, y sin ninguna consistencia, antes parecía engrudo negro, y no salia humedad alguna de ella, lo cual suele salir de otros cuerpos. Después de abierto vimos todo lo interior, como son tripas, pulmones é hígado y las demas partes, negras y verdes, y manchadas de azul y rojo, y en llegando á tirar de una parte, así se deshacía de otra como si fuese borra, sin tener ninguna consistencia ni liga; y el corazón casi no tenía sangre ni otra humedad, ántes estaba muy pequeño y arrugado, como si fuese un trapo mojado. El cerebro y telas en que se envuelve estaba tan seco todo, que parecía haberlo limpiado aposta de toda humedad y sangre, y tambien de color azul.

Y así advertir, que los que mueren de tabardillo, especialmente con presiones de cabeza, como es delirio y sueño profundo (como se ha visto en anatomía), suelen tener en el corazón y cerebro más sangre, y en toda la capacidad de la cabeza y entre las telas mucha humedad que parece suero, y en este bendito cuerpo no se halló ninguna. La anatomía se

hizo en presencia de otros médicos, los cuales admiraron del excesivo olor, y dijeron que sólo habían visto otra cosa igual en algunos cuerpos que habían muerto de venéreo.»

Corroboraba las graves sospechas de envenenamiento, lo que en 5 de Diciembre del mismo año escribió Alejandro Farnesio, sucesor de D. Juan, en el gobierno de los Países Bajos. Decía así en carta á S. M. el rey: «Que á consecuencia del proceso mandado instruir en averiguación de la sospecha que se tenía de que dos ingleses que se hallaban presos en el castillo de Namur, habían ido de Inglaterra con el sólo objeto de asesinar á D. Juan, resultaron convictos y confesos, y en su consecuencia, había mandado hacer justicia.»

MISCELÁNEA.

Segun datos estadísticos, el número de sordomudos que hay en España asciende á 9.860. Las provincias en que más abundan son: Oviedo, Lugo, León, Lérida, Ornes, Gerona y Valencia. El número de ciegos asciende á 17.379, y las provincias donde más abundan son: Valencia, Córdoba, Murcia, Sevilla, Cádiz, Almería, Alicante, Málaga, Coruña y Granada.

ESPECTACULOS.

Siendo ya corto el número de funciones que restan de la temporada, mañana domingo por la tarde se verificará en el teatro Español la última representación de la muy aplaudida obra del señor Kchegaray, En el seno de la muerte.

El próximo martes tendrá lugar en el teatro Español la última función de la temporada, á beneficio del distinguido primer actor D. Rafael Calvo. Además de En el seno de la muerte, se pondrá en escena el magnífico drama del eminente D. José Zorrilla El puñal del goda, no representado hace muchos años, y en el que el beneficiado interpretará el protagonista Don Rodrigo.

A petición de muchas personas, la empresa del teatro del Príncipe Alfonso abre dos abonos especiales para lunes y jueves días de moda, á elección y por separado, en la contaduría del teatro Español.

Mañana domingo, á las cuatro, se verificará en el teatro del Príncipe Alfonso, la primera función de tarde con la aplaudida comedia de magia La almohada del diablo.

Anteanoche debutó en el teatro Sa'on Eslava, con la popular zarzuela de Larra y Gaztambide, Las hijas de Eva, la compañía lírico-dramática, con á cada para actuar en el citado teatro.

La numerosa y escogida concurrencia que llenaba el salón, salió completamente satisfecha de la ejecución que en general alcanzó la obra. Las señoras Esteban y Perlá y los señores Losada y Miguel fueron muy aplaudidos diferentes veces en el curso de la representación.

Para la función extraordinaria que se verificará esta noche en el teatro de la Zarzuela, organizada por la eminente arpista señorita doña Esmeralda Cervantes, sabemos que están vendidas todas las localidades del teatro. El programa de esta variada función es el que á continuación publicamos:

Primera parte.—1.º, sinfonía por la orquesta. —2.º, la aplaudida pieza en un acto, Asirse de un caballo, por la señorita Gorriz y D. Fernando de Sabeaga.

Segunda parte.—1.º, Sinfonía por la orquesta. —2.º, Presentación de la señorita Esmeralda Cervantes por el señor D. José Zorrilla. —3.º, Gran marcha del Rey David, ejecutada por la señorita Esmeralda Cervantes, Godofroid. —4.º, Lectura por el Sr. D. R. de la Vega. —5.º, Las gotas de rocío, por la señorita Cervantes, Godofroid. —6.º, Aria de Chesus, cantada por el Sr. Torell, Stradella.

Tercera parte.—1.º, Sinfonía por la orquesta. —2.º, Lectura por el Sr. Vejarde. —3.º, Romanza de la ópera La Hebra, por el Sr. Torell, Halevy. —4.º, Lectura por señor Santiago. —5.º, El Carnaval de Venecia, arreglado al arpa por la señorita Cervantes.

Hé aquí el programa del tercer concierto que, bajo la dirección del maestro Breton, se dará el domingo próximo por la sociedad Union artística en el teatro de Apolo á las dos de la tarde.

Primera parte 1.º «Overtura del Regente,» Mercadante.

2.º «Andante» del cuarteto núm. 44, ejecutado por todos los instrumentistas de cuerda, Haynd. 3.º «Marcha de las Antorchas,» núm. 3, Meyerbeer.

Segunda parte.—«Escenas pittorescas» (segunda vez).

1.º «Marcha.» 2.º «Aire de baile.» 3.º «Angeles.» 4.º «Fiesta bohemia,» Massenet.

Tercera parte.—1.º «Faeton» poema sinfónico (segunda vez), Saint Saens. 2.º ««Célebre minuetto» del quinteto núm. 2 (primera vez) Bocherine.

3.º «Marcha fúnebre para el entierro D'Une Marionette,» Gounod.

4.º «Cagliostro» Wils, Strauss.

El domingo próximo á las cuatro y media de su tarde, se verificará la primera corrida de abono, con seis toros de la ganadería de D. Ildefonso Nuñez de Prado, de Arcos de la Frontera, que serán estoqueados por Frasqueiro, Chicorro y Felipe García.

SECCION POLITICA.

DIFICULTADES.

Un solo asunto sirve de tema de discusion á los periódicos canovistas; una sola preocupacion les domina en estos momentos. La identidad de aspiraciones y de política del actual presidente del Consejo y de su antecesor el Sr. Cánovas del Castillo. Artículos, sueltos y hasta gacetas dedican todos los días á ese tema tan grave y trascendental sin duda para el unido y compacto partido liberal-conservador. Y tendríamos que creer al fin en esa decantada union y en el risueño porvenir que profetizan para el actual Gobierno, si esa misma insistencia en asegurar un hecho que por tan evidente se tiene, y las encontradas afirmaciones y tristes pronósticos de los mismos ministeriales, cuando manifiestan sus impresiones en los círculos políticos ó las hacen públicas por medio de correspondencias dirigidas á los periódicos de provincias, no vinieran á crear una duda muy natural, y hasta el convencimiento de que aquella gran armonía y esa perfecto acuerdo entre el general Martínez Campos y el jefe único del partido conservador-liberal, no es más que un buen deseo de varios de nuestros colegas ó un hecho que imponen forzosamente las circunstancias.

Por desgracia para el país liberal, la gobernacion del Estado y la política que impera en el poder viene siendo un constante misterio, que hasta los más grandes absurdos eleva á la categoría de hechos positivos, y los más lógicos acontecimientos se ven colocados en la esfera de los absurdos irrealizables. Todo se desenvuelve y obtiene solucion en medio de la mayor reserva; todo aparece resuelto ó aplazado por causas que conocen todos ó algunos de los ministros y el Sr. Cánovas y que el país ignora y no puede siquiera concebir. Por eso es posible la identidad entre la política del Sr. Cánovas y la del general Martínez Campos, que por absurda rechaza la recta razon en vista de hechos evidentes y notorios; por eso pueden resultar irrealizables é imposibles soluciones previstas y forzadas, dados ciertos antecedentes. Y así aparecerá, sin que el país pueda darse de ello cuenta, sin que le sea posible atribuirlo á otro móvil más que al de mezquinos intereses personales y de bandería.

¿No era hace muy poco tiempo un absurdo el suponer que el general Martínez Campos y el Sr. Cánovas llegarán á un acuerdo respecto de las proyectadas reformas de Cuba? ¿No era un absurdo suponer que el actual presidente del Consejo aplazase la resolusion sobre esas reformas, que juzgaba tan urgentes y tan de momento que dieron motivo á su venida á la Península y provocaron casi exclusivamente la dimision del anterior ministerio?

Pues segun la prensa ministerial aquel acuerdo existe, y el aplazamiento es un hecho. Desaparece, pues, el absurdo. ¿Por qué? Ignorancia completa. Hemos leído explicaciones de carácter pueril y hasta ridículo, como la de necesidad de nuevo estudio de unas reformas profunda y detenidamente estudiadas por el presidente del Consejo, traducidas en proyectos, y seriamente ofrecidas á los cubanos; pero esas explicaciones á nadie pueden convencer.

Tenase por absurdo que el general que en Cuba, áun contra las disposiciones vigentes, dió completa libertad á la prensa, autorizó las reuniones públicas sin intervencion de la autoridad y planteó una política ampliamente liberal, pudiera aceptar los principios y procedimientos de la política del Sr. Cánovas, que oprime á la prensa, que limita á su capricho los derechos de reunion y asociacion, que no respeta el domicilio de los ciudadanos y que se inspira en un absorbente personalismo, y ése absurdo parece realizado, y no puede explicarse lógicamente y racionalmente.

¿Existen poderosas causas de interés general de la nacion que puedan justificar cambio tan radical? Ciertamente que no.

Creíase generalmente, y parecia lógico y natural, que reunidas las Cortes, y habiendo triunfado en las urnas la política del Sr. Cánovas, j-fé reconocido de la mayoría, desapareciese un Gobierno que sólo puede vivir bajo la tutela del presidente del anterior, por carecer de fuerzas propias é independientes; y esto para la prensa canovista es hoy un absurdo, porque el Sr. Cánovas apoya leal y francamente al general Martínez Campos, y éste puede libremente y con toda confianza apoyarse en la mayoría.

Tanto contrasentido, hechos tan extraños, ¿no tienen explicacion? Indudablemente; pero no la que pudieran desear los amantes de régimen representativo.

Aquí no domina más que el interés personal; todo obedece y todo se supedita á la necesidad de mantener á perpetuidad la influencia de la agrupacion de que es jefe y sumo imperante el Sr. Cánovas del Castillo. El actual Gobierno, ó mejor dicho, su presidente, se vió desde el primer momento envuelto en la red de la omnívota influencia del señor

Cánovas; si quiso, no le fué posible iniciar una política propia, ni buscar elementos vigorosos en qué apoyarse, y de concesion en concesion, de desengaño en desengaño, llegó á una sumision incondicional, necesaria para no romper la union del partido y forzosa para sostener la existencia del ministerio. Y de ahí el aplazamiento de las reformas de Cuba, la inaccion del Gobierno y el propósito de concretar la primera legislatura á la discusion del mensaje y á la autorizacion de los presupuestos. No provocándose cuestiones, no presentando proyecto alguno, es imposible todo conflicto.

El Sr. Cánovas, por su parte, comprende que tiene en sus manos la vida del gobierno; pero derrotado parlamentariamente, ¿qué puede suceder? ¿Sería llamado el Sr. Cánovas á sustituirle, dando á la nacion la segunda parte de la solucion Jovellar? Tal vez considere grave esa eventualidad el Sr. Cánovas, porque las presentes circunstancias son bien distintas de aquellas en que pasó como desapercibido aquel ministerio económico. Mas supongamos que esa eventualidad se realizase; ¿podría gobernar el Sr. Cánovas con unas minorías respetables en número é importancia, con la desafeccion de los amigos del Sr. Martínez Campos, y con la inevitable division de la mayoría? Creemos que lo juzgaría imposible, y que desde luego surgiría la idea de la disolucion, con todos sus gravísimos inconvenientes y sus trascendentales consecuencias.

Y estos temores, estas lógicas consideraciones, acaso influyan poderosamente en el ánimo del Sr. Cánovas para la actitud en que se le supone, deseoso de evitar conflictos que no podrían resolverse á satisfaccion suya.

Se ve, pues, que el interés del país para nada juega en ese porvenir político que nos preparan los conservadores-liberales. No importa que urja garantizar los derechos constitucionales con las leyes orgánicas; no importa que no admitan espera las reformas á Cuba ofrecidas; no importa que la industria y la produccion nacional reclamen imperiosamente que de sus intereses se ocupe el Parlamento; sobre todo ello, está el interés de la agrupacion conservadora, y ese interés exige que todo se aplaque, que nada se discuta, que continúe este abrumador *statu quo*, y todo se aplazará, y nada se discutirá.

Pasarán los meses; terminará la primera legislatura, y despues las dificultades serán mayores y los conflictos más graves, y se buscarán pretestos para nuevos aplazamientos, y se llegará pronto, pero muy pronto, á una situacion insoluble para los que todo pretenden dominarlo y resolverlo.

¿Cómo se resolverá?

Nueva operacion de crédito, y por consiguiente aumento de la deuda; el ministro de Hacienda propuso en el último Consejo de ministros la enagacion de bonos por la suma de 300 millones.

El producto de esta negociacion se destina al pago del cupon de Julio próximo.

Acerca de esta nueva negociacion dice El Acta:

«Lo que puede haber dado origen á esa noticia, es el conocimiento del hecho de que, á pesar del aumento en algunas rentas como las de aduanas, el Sr. Oruivo paga, como sus antecesoras, los intereses de la deuda por medio de operaciones de crédito; pero sería extraño que el señor ministro de Hacienda, que cuando menos, sabe esperar, y esperó tanto en la negociacion de bonos, que pudo haberla realizado cuando estos valores se cotizaban á 91, y la realizó cuando alcanzaba el tipo de 88, tratase de apresurarse ahora iniciando la segunda negociacion, cuando no ha ingresado en el Tesoro sino un pizco de la primera, y cuando, por consiguiente, el solo anuncio de aquella puede perjudicar gravemente los intereses de los suscritores.»

La *Epoca* niega en absoluto la noticia, y nosotros creemos que no está bien enterado el colega, pues se asegura por quienes tienen motivo de saber lo que ha ocurrido, que efectivamente el ministro de Hacienda llevó al Consejo de ministros el proyecto, pero que se aplazó el adoptar resolusion, lo cual hace creer que no fué bien recibida.

El citado colega añade que no hay necesidad de arbitrar recursos con aplicacion al pago del semestre vencido en 30 de Junio, pues cuenta el ministro con más de los necesarios para hacer frente á esta obligacion, y añade que el ministro de Hacienda no solicitará de las Cortes nuevos recursos extraordinarios para hacer frente al ejercicio de 1879-80.

Efectivamente creemos que el semestre próximo será á satisfaccion, y que se cuenta con recursos para esta obligacion, pero le falta añadir á *La Epoca* si serán igualmente satisfechos los deudas descubiertas, pues pudiera ocurrir que se atiende el abono del cupon y con él se abundan las otras obligaciones que revisten carácter tan preferente como el del próximo semestre.

No basta decir que no se pedirán recursos para hacer frente al ejercicio de 1879-80; lo que hay que demostrar es que no se necesitarán, que los presupuestos se cerrarán sin déficit, que el Tesoro estará en completa solvencia, pues eso de asegurar que no se reclamarán fondos por medio de préstamos ni emisiones, y á la vez no satisfacer los compromisos contraídos, es muy cómodo, es el sistema que viene observándose hasta aquí á pesar

de tantos valores creados y del alcance de la deuda flotante.

El ministro de Hacienda afirmó en las Cortes que, con el producto de la reciente negociacion de bonos se saldarian todos los descubiertos del Tesoro, y esto hay necesidad de demostrarlo, no con el pago del próximo semestre, sino con el de todos los créditos que estaban y continúan estando sin satisfacer.

No basta el que no se pidan recursos extraordinarios para el ejercicio de 1879-80; lo que es menester probar es que no son necesarios, que los presupuestos se cerrarán sin déficit, y esto es lo que falta que probar.

De cualquier manera, nosotros tomamos nota de lo dicho por *La Epoca*, de que no son necesarios recursos extraordinarios, y por lo tanto ni se reclamarán autorizaciones para emitir nuevos valores ni la Deuda flotante tendrá aumento, y á la vez se saldará todas las obligaciones, así corrientes como atrasadas, pues no es de creer que se asegure lo que afirma *La Epoca* sin tener datos suficientes que lo acrediten.

Cuando se publique el estado de la deuda flotante correspondiente al mes de Abril último, resultará la baja de los anticipos hechos por el Banco de España con la garantía de los bonos, que ahora recoge é inutiliza el Tesoro, para dar en su equivalencia los que corresponden á la última negociacion; y habiendo, como asegura *La Epoca*, esa sobra de recursos para el pago del próximo semestre, y no necesitándose ni áun para el ejercicio de 1879-80 nuevos recursos extraordinarios, continuará la deuda flotante alcanzando la pequeña suma á que quedará reducida despues de reintegrado el Banco de los anticipos hechos.

Mucho celebraremos no tener que recordar al citado colega sus rotundas y expicitas afirmaciones.

El corresponsal de *Las Provincias* de Valencia, ex diputado y amigo íntimo del señor Romero Robledo, escribe al citado colega entre otras cosas lo siguiente:

«Se ha dicho que algunos diputados de los que se han presentado como independientes habian escrito al Sr. Alonso Martínez diciéndole que aceptaban su política. No creo que la noticia sea cierta, porque los independientes, dispuestos á hacer tal cosa, se hubieran presentado á luchar como centralistas, y además porque, habiéndose separado el Sr. Alonso Martínez y sus correligionarios de la mayoría, que apoyaba al ministerio anterior por cuestiones de conducta, y siendo hoy otro el Gabinete, no es fácil que se pueda conocer cuál es la política del Sr. Alonso Martínez.

A mi juicio, los centralistas se van á presentar en las Cortes como ministeriales del general Martínez Campos, pues observo tendencias á formar un grupo de la mayoría más adicto personalmente á dicho general que á los Sres. Cánovas ó Romero Robledo.

Si el general Martínez Campos desea continuar siendo presidente del Consejo de ministros, este grupo irá ensanchándose poco á poco hasta formar una faccion numerosa, pues no es de suponer que en la primera legislatura nieguen su apoyo al Gobierno los Sres. Cánovas del Castillo y Romero Robledo.

Si, por el contrario, el general Martínez Campos cediera el puesto de presidente del Consejo al señor Cánovas del Castillo, es probable que los amigos personales de aquel apoyaran al nuevo presidente.

Otro asunto, objeto de cálculos y comentarios, es el de si en el caso de entrar en el ministerio el Sr. Cánovas, contará ó no para la cartera de Gobernacion con el Sr. Romero Robledo. Las opiniones son muy diversas en este punto, y en mi concepto, esto dependerá de lo que bagan en las próximas Cortes el Sr. Romero y sus amigos.»

Prescindiendo de los detalles que se dan en los párrafos trascritos, y atendiendo al fondo de la carta, obsérvese desde luego que la futura mayoría nace dividida. Esto es innegable, y así lo reconoce un ministerial, testigo nada sospechoso. Obsérvese tambien que la division procede de lo alto, es, á saber, de los Sres. Cánovas y Martínez Campos. Entran luego las subdivisiones entre los amigos del Sr. Cánovas y los amigos del Sr. Romero Robledo, que no en vano este último ha trabajado en las pasadas elecciones, como personificándolas y siendo su héroe.

La Epoca aconseja al corresponsal de *Las Provincias* que no se meta en noticias de esa especie, que favorecen tan sólo á las oposiciones, pero más le valdría aconsejar la union á los jefes del partido conservador, aunque tambien se dedica á esas faenas el colega sin alcanzar resultados.

Nosotros cumplimos con ir transcribiendo los chispazos que arrojan las hoy latentes, ó mejor que latentes cuidadosamente ocultas disgregaciones. Pero ya se irán manifestando y poniendo en claro que las oposiciones están en lo firme al sostener que existe un dualismo innegable dentro de la situacion. El dualismo pudiera convertirse en trilogía si el Sr. Cánovas se empeñara en negar á los votos acumulados del Sr. Romero Robledo toda su conservadora importancia. Ya lo indica el corresponsal.

En la tarde de ayer ha recibido el ilustrado duque de la Torre los siguientes partes telegráficos que le han sido transmitidos de Bilbao:

«Bilbao 2 (11:35 mañana).—Excmo. señor duque de la Torre.

No ha de pecar por desagradecido el pueblo bilbaíno en este fausto día, que es el quinto aniversario de uno de los sucesos más importantes de su historia moderna. Lo sería ciertamente si, cumpliendo un deber sagrado á la par que grato, no se apresurase á enviar un entusiasta recuerdo y un ferviente voto de gratitud y de admiracion al presidente del Poder Ejecutivo, el ilustre caudillo que, capitaneando un ejército heróico, salvó el 2 de Mayo de 1874 á Bilbao de uno de los trances más apurados y terribles por que ha pasado nunca.—Por el ayuntamiento, Pablo de Alzola.

Bilbao 2 (10:35 mañana).—Excmo. señor duque de la Torre:

La sociedad «El Sitio» que conmemora hoy el quinto aniversario liberacion Bilbao, envía á vuestra respetuosa salud, recordándole el entusiasmo con que la villa recibió al ilustre caudillo del valiente ejército libertador, á quien conserva gratitud eterna.—Presidente, Miguel Ulibarri.

Bilbao 2 (12:32 tarde).—Excmo. señor duque de la Torre:

El antiguo auxiliar de Bilbao y el amigo, saluda afectuosamente á su libertador.—Zavala.

El señor duque de la Torre contestó inmediatamente por la vía telegráfica expresando su reconocimiento y lo mucho que estima el recuerdo de que viene siendo objeto, en los siguientes despachos:

Pablo de Alzola.—Ayuntamiento.—Bilbao.—Mi gratitud por el recuerdo; mi admiracion eterna al heroísmo del noble pueblo de Bilbao.—Serrano.

Miguel Ulibarri, presidente Sociedad Sitio.—Bilbao.—Agradecido en el alma el entusiasta felicitacion que me dirige en nombre de esa sociedad, y le ruego sea intérprete para con ella y el noble y valiente pueblo de Bilbao, de mis sentimientos de eterna gratitud.—Serrano.

Sr. Zavala.—Bilbao.—Saluda cariñosamente al antiguo auxiliar y le envía un apretón de manos al amigo.—Serrano.

La Epoca tiene la completa seguridad de que entre los Sres. Martínez Campos y Cánovas median las mejores y más cordiales relaciones. El colega abraza iguales creencias respecto al partido conservador en masa, y cosa extraña un día y otro día recomienda la union, aconseja la union, y sostiene que la union es salvadora y necesaria.

Anoche dedica un artículo y varios sueltos á tratar del mencionado asunto, repitiendo como unas cuarenta veces, y nos quedamos cortos, que los Sres. Martínez Campos y Cánovas están unidos. ¿A quién deseará convencer *La Epoca*, á las oposiciones ó á sí misma?

Se nos figura que el colega abraza dudas muy serias respecto de esa union tan cacareada, y no sabiendo cómo desvanecerlas, habla de union á todas horas, como si las numerosas repeticiones fortaleciesen su ánimo un tanto decaído.

Mal síntoma es, con efecto, la actitud de *La Epoca*. En otras ocasiones se hubiera contentado con afirmar la union una vez sola; pero hoy todo su número le parece poco. Y no se nos diga que el tomarse ese trabajo el colega de la calle de la Libertad obedece á la actitud de las oposiciones, que no somos nosotros, sino los ministeriales, los que presentan el porvenir preñado de disentiimientos y disgregaciones.

¿Cambiará de táctica *La Epoca*? Sería preciso que cambiasen las circunstancias.

No sabemos qué impresion habrán causado en el conde de Toreno las siguientes líneas de *La Gaceta Universal*, si es que se ha dignado leerlas.

Patriotismo.—Esta mañana han aparecido en la plaza del Dos de Mayo estatuas de Daoiz y Velarde, formando un grupo parecido al que el señor ministro de Fomento hizo quitar de aquellos sitios, que conservau el recuerdo de los héroes de la independencia. El grupo es de madera pintada, y está colocado sobre un pedestal debajo del histórico arco del antiguo parque.

Parece ser que la cofradía de las Maravillas ó del Dos de Mayo, compuesta de personas de todas clases y condiciones, apenas tuvo conocimiento del hecho realizado por disposicion del ministro conde de Toreno, concibió el pensamiento de sustituir las estatuas arrancadas con otras nuevas, dando con ello muestras de acendrado patriotismo, y haciéndose á la vez eco de los deseos del pueblo de Madrid.

El pensamiento se ha llevado á cabo sin que la autoridad ni el público se apercebieran del proyecto, á pesar de ser muchas las personas que, tanto para sufragar los gastos, cuanto para realizar los trabajos, han tenido participacion en el asunto. Hechas por artistas inteligentes las estatuas, y preparado tambien el pedestal, se colocó á altas horas de la noche última por operarios dispuestos al efecto, sin que nadie revease su objeto. Afortunadamente para este caso, la cofradía es dueña del arco y de un pequeño pedazo de terreno en torno de él, y en su propio terreno ha colocado las estatuas, de donde nadie, sin su permiso, podrá quitarlas.

Immensas masas del pueblo han acudido desde las primeras horas de la mañana á ver, y por decir así, á saludar á Daoiz y Velarde, y mientras se aplaudía unánimemente la idea patriótica de la cofradía, se condenaba al ministro que mandó quitar las primitivas estatuas.

Es una locucion para el conde de Toreno y para otros políticos superficiales, que no conocen los sentimientos del pueblo, y que creen extinguido el que guió á nuestros padres al verter su sangre por la independencia patria.

Por nuestra parte felicitamos á la cofradía por su feliz idea, y por la manera con que se la ha llevado á efecto.

El la medida tomada por el señor conde de

Toreno fué objeto de general reprobacion por todo el vecindario de Madrid, no hay para qué decir el aplauso con que sabrán todos la verdadera reparacion que resulta del acto que refiere *La Gaceta Universal*.

La Epoca se ve en el duro trance de tener que defender al Gobierno por su conducta en las pasadas elecciones y lamentar la derrota de sus redactores. Como lo uno y lo otro braman de verse juntos, el colega tiene que apelar á distingos imposibles, retorciendo frases y haciendo toda suerte de habilidades.

Anoche escribe:

«*La Epoca* agradece á toda la prensa la consideracion personal que dispensa á nuestros redactores, como amigos y compañeros, y agradece tambien á las publicaciones de Galicia las frases cariñosas que consagran unánimes á uno de ellos, hijo de aquel país; pero ¿puede asegurarse que en los distritos de Celanova y de Villalon el Gobierno ha intervenido en la lucha electoral contra los señores D. Madozo Feroandez y Gonzalez y D. Leopoldo Gaxado? D: ninguna manera.

Si el caciquismo local se valió de formas y medios oficiales en Celanova, como dice *El Trabajo*, periódico de Orense, el Gobierno no es responsable de tales abusos; si hubo lucha en Villalon entre amigos nuestros, esa lucha no pudo evitarla el Gobierno. Nuestros redactores, con solos sus elementos personales, obtuvieron una gran votacion, prueba de que tienen arraigo é influencia propias en las provincias de su naturaleza.»

Sin embargo, perdieron la eleccion, y eso que segun *La Epoca* fué un hecho la sinceridad electoral. La sinceridad del caciquismo hábilmente dirigido, es una sinceridad deliciosa. Calcule *La Epoca* si la oposicion se habrá visto abrumada por sinceridades de esa naturaleza, y aun de otras naturalezas superiores.

La Integridad de la Patria desmintió terminantemente el que se proyectase ninguna combinacion de gobernadores. Ayer, mejor informada, escribe:

«Nosotros hemos dicho, y repetimos ahora, que las noticias que algunos de nuestros colegas han dado relativas á combinacion de gobernadores, carecian en estos momentos de fundamento.

Insistimos en nuestra afirmacion, sin que esto quiera decir que á mediados de mes haya ó no haya tal combinacion, porque como nosotros no somos aficionados á profecías, no nos place hacer apreciaciones sobre lo que está por venir.»

Los colegas canovistas están cada día peor informados. ¿A mediados de mes? No equivale esto á decir que es una cosa acordada la tal combinacion?

Dice *El Cronista*:

«Tanta prisa tiene un diario constitucional por ver á las Cortes consagradas á una de sus tareas más difíciles, que anuncia que en la primera sesion presentará el general Martínez Campos sus proyectos de reformas en Cuba, añadiendo que si las Cortes no las aprueban, disolverá inmediatamente las Cámaras.

Calma, apreciable colega, que ántes de dichas reformas habrá de verificarse la discusion del Mensaje y otras de carácter económico.»

Parece que tambien *El Cronista* le teme á la discusion de las reformas en Cuba.

Dice *El Diario Español*:

«El corresponsal A del *Diario de Barcelona*, cuyas cartas copian con tanta frecuencia los periódicos constitucionales, dice en una de sus últimas epístolas:

«Yo no dudo que si no para un porvenir próximo, podrán los constitucionales, si se muestran hombres de gobierno, atajar tanto para ver los grados sus deseos.»

Veremos cómo toman esto los interesados. Con la mayor serenidad del mundo.

Afirma *El Cronista* que hasta ahora nada se sabe respecto á traslaciones, cesantías, etc., de gobernadores. Quien no sabe nada es *El Cronista*, pero *El Oceano*, periódico ministerial, demostraba ayer que tenía noticias. Verdad es que *El Cronista* tampoco supo nada de la reforma de la *Gaceta* hasta que estuvo realizada, lo cual hace presumir que el órgano del Sr. Romero Robledo no anda muy enterado de lo que pasa en el ministerio de la Gobernacion.

En *La Epoca* encontramos el siguiente comunicado:

«Señor director de *La Epoca*: Madrid 2 de Mayo de 1879.

Mi muy estimado y querido amigo: Es el número de anoche del ilustrado periódico que V. tan dignamente dirige, se afirma, al tratar de las próximas elecciones municipales de Madrid, que me presento candidato en el distrito de Buenavista, apoyado por los amigos del gobierno. Cuando usted lo afirmaba, era rigurosamente verdad: hoy no lo es, y por eso me vaigo del periódico amigo, para decirselo á todos mis buenos amigos. Retiro mi candidatura, porque así lo ha deseado el señor ministro de la Gobernacion, pero no sin hacer homenaje de respeto y é actitud profundísima á las dignas autoridades provincial y municipal, á mis queridos amigos y compañeros los señores tenientes de alcalde, á todos los comités del partido conservador-liberal que apoyaban con entusiasmo mi humilde nombre, y á la gran mayoría de los electores del distrito de Buenavista que se apresaban á dar su voto por el convecino y el amigo que ha

defendido sus intereses morales y materiales en la corporacion municipal.

Ruego a V. encarecidamente que se sirva insertar estas líneas en su estimable periódico, y se lo agradeceré muy de veras su buen amigo que besa su mano. — Jacinto Maria Ruiz.

Sin entrometernos en lo que haya podido hacer por sus conciudadanos el Sr. Ruiz, que esa no es cuestion del momento, llamaremos la atencion unicamente acerca del hecho de retirar su candidatura, porque ese es el deseo del ministro de la Gobernacion. El señor Ruiz demuestra de una manera clara y terminante que el Sr. Silvela no interviene en las elecciones. ¿No es esto?

La reunion de la junta directiva del partido moderado histórico celebrada ayer tarde, duró de las tres hasta las seis y media.

Aunque algun colega dice que se trató de aprobar ó desaprobar la política seguida por El Mundo Político en los últimos dias, se nos asegura por quien debe estar bien informado, que no se habló del particular.

De lo primero que se trató por muchos de los concurrentes, fué de la derrota electoral en Valladolid del Sr. Moyano, manifestándose por todos el general disgusto que á los individuos de la junta habia causado este suceso. Tratose despues de la actitud que el partido moderado histórico debe observar con relacion al presidente del Consejo de ministros, y se acordó que la junta siga en actitud expectante, hasta que el general Martinez Campos aclare mas su política y sus tendencias.

Se habló tambien como principal objetivo de la reunion, de si convendría ó no convocar al partido á una reunion general. Se abrió sobre esto amplia discusion, resolviéndose por último que debe celebrarse esta reunion magna; pero creyendo algunos que no era aún época oportuna para llevar á efecto este pensamiento, se aplazó indefinidamente el señalamiento del dia en que haya de hacerse la convocatoria.

La reunion fué presidida por el Sr. Moyano.

OFICIAL

Gobernacion. — Real orden desestimando un recurso de alzada interpuesto por D. Mariano Masoñada y otros concejales que fueron del ayuntamiento de Utrero, contra un acuerdo de la comision provincial de Zaragoza, que los declaró responsables de cierta cantidad á favor de los fondos del municipio.

Otra desestimando el interpuesto por el ayuntamiento de Morillo contra una providencia del gobernador de la provincia de Logroño sobre abono de pesetas á D. Juan Garcés, depositario de fondos municipales.

Otra resolviendo un expediente promovido por D. Aquilino Gonzalez contra una providencia del gobernador de Santander, referente al derribo de la chimenea de un horno en San Vicente de la Barquera.

Otra dejando sin efecto una providencia del gobernador de la provincia de Leon, revocatoria de un acuerdo del ayuntamiento de Barrios, para que D. Ramon Rodriguez y Doña Manuela Jebra darritaran un seto de estacas y zarzas de ciertas fijas.

Otra desestimando un recurso de alzada interpuesto á nombre de D. Pedro MacMahon, contra una providencia del gobernador de la provincia de Santander, relativa al derribo de una solana en el pueblo de Laredo.

Gracia y Justicia. — Resumen de las resoluciones dadas por este ministerio referentes á títulos nobiliarios.

Otro de las dictadas por el mismo ministerio respecto al personal de jueces de primera instancia y escribanos de actuaciones.

Otro de las adoptadas en el personal del ministerio público en Abril último.

La Agencia Fabra nos comunica los siguientes telegramas:

CIUDAD DEL CABO (sin fecha). — Las tropas inglesas de esta colonia atacaron el 8 de Abril al Kraal de Moirosi, jefe de la tribu de los bamtos.

La lucha fue encarnizada, teniendo que retirarse nuestras tropas, sin resultado alguno, con pérdidas de 26 entre muertos y heridos.

WASHINGTON 2. — La Cámara de diputados de los Estados Unidos ha desechado el presupuesto de la Guerra, al cual habia opuesto su veto el presidente de la república Hayes.

PARIS 2. — En la capilla de Neuilly, erigida en el sitio donde ocurrió la catástrofe del duque de Orleans, se ha verificado hoy una misa en sufragio de la infanta Cristina.

PARIS 2. — Ayr llegaron nuevos refuerzos á Valenciennes para evitar desórdenes con motivo de las huelgas de los operarios de las minas de Lourches y Douchy.

CONSTANTINOPLA 2. — Ha llegado á esta capital un oficial ruso, portador de una carta autógrafa del czar de Rusia al sultan de Turquía, en la cual le reitera sus deseos de paz y amistad.

En la Bulgaria se ha publicado una proclama del czar, exhortando á los naturales á la calma, á la obediencia y al respeto de lo estipulado en el tratado de Berlin.

ROMA 2. — Garibaldi ha expresado la intencion de volver pronto á la isla de Caprera.

En su entrevista particular con el Papa, el señor Newman ha expuesto los progresos que el catolicismo hace en Inglaterra.

PARIS 2. — La subcomision de tarifas sobre aduanas, ha reanudado hoy sus sesiones. La comision general celebrará sesion el lunes próximo.

PARIS 2. — Esta mañana han sido recibidos los delegados de 58 cámaras de comercio de Francia por el ministro del ramo.

Dichos representantes le han expuesto la situacion por que atraviesan el comercio y la industria francesa, y le han manifestado la conveniencia de tomar medidas en sentido proteccionista, único remedio que juzgan para conjurar la grave crisis económica por que atraviesa el país.

El ministro se ha mostrado bastante reservado al contestar, pero ha dado á entender que el gobierno es partidario de los tratados de comercio.

LISBIA 2 (6 y 40 tarde). — Las Cortes portuguesas han prorrogado sus sesiones hasta el 2 de Junio próximo.

La Camara de diputados continúa la discusion de presupuesto en las sesiones diurnas, y las demas proposiciones financieras se discuten en las sesiones nocturnas.

PARIS 2 (6 tarde). — El presidente de la república, Sr. Grevy, ha recibido á los delegados proteccionistas, manifestándoles que el gobierno se esforzará en conciliar todos los intereses.

PARIS 2. — A los funerales celebrados hoy en Neuilly por el eterno descanso de la infanta doña Cristina, han asistido la reina Isabel, los príncipes de Orleans y un gran número de personajes del partido orleanista.

LONDRES 2. — Cámara de los Comunes. — El ministro de Hacienda, Northcote, contestando al señor P el acerca de las grandes persecuciones que se están haciendo en Rusia, ha dicho que el gobierno británico no tenia noticia oficial sobre este asunto. Ha añadido que es incompatible con el deber del gobierno inglés, intervenir en los asuntos interiores de Rusia.

Ha dicho que, en efecto, Inglaterra dirigió representaciones al reino de Nápoles en 1852, sobre cuestiones interiores de aquel estado; pero que dichas representaciones estaban basadas en los tratados.

Esto no obstante, el éxito de las gestiones hechas á la sazón por Inglaterra, no fué de naturaleza para alentar ahora una mediacion análoga respecto á Rusia.

BERLIN 2. — Parlamento alemán (Reichstag). Comienza la primera deliberacion sobre los aranceles de aduanas.

El príncipe de Bismark hace uso de la palabra, insistiendo en la necesidad de reformar los impuestos y las tarifas aduaneras en sentido proteccionista.

PARIS 2. — Bolsa: fondos españoles: 3 por 100 exterior, 15; amortizable, 36; obligaciones Cuba, 435. Última hora. — 3 por 100 interior, 14 1/4; exterior, 15.

Fondos franceses: 3 por 100, 79 3/5; 5 id., 113 7/5; consolidados ingleses, 98 9/16.

Bolsin. — Amortizable interior, 39 00; idem exterior, 36; obligaciones Cuba, 433 75.

NOTICIAS

Ayer mañana á las seis llegó á Barcelona el príncipe Rodolfo. Despues de un corto descanso, salió para Monserrat á visitar el santuario.

El príncipe Rodolfo llegará á Madrid el lunes.

Con solemne pompa religiosa, y siguiendo la costumbre establecida en años anteriores, se celebraron ayer mañana en la iglesia de la Encarnacion funerales exequias por el descanso eterno de las almas de los marinos ilustres que perecieron en las aguas del Callao defendiendo la honra de nuestra patria, en la gloriosa jornada del 2 de Mayo de 1866.

En el centro del templo elevábase un severo catafalco circundado de bandones con los tributos de la marina española, cuyo brillante hecho de armas llevado á cabo por un puñado de héroes á cuyo frente militó el inolvidable Mendez Nuñez, constituye una página mas de gloria en los históricos anales.

Presidían esta ceremonia religiosa, á la cual han concurrido un número de señoras y todos los jefes de la arma la residentes en Madrid y el general Zapatero, los señores ministro de Marina y presidente del Tribunal Supremo.

En el pórtico de la iglesia hacis guardia de honor un piquete de artillería del cuerpo.

La ceremonia cívico-religiosa del dia de ayer que el pueblo de Madrid consagra á las víctimas del Dos de Mayo, aunque, aunque no tan concurrida en la parte oficial, como otros años, fué sin embargo todo ó solemne que aconsejan sus recuerdos y significacion.

Dadas muy temprano dijeron numerosas misas en el monumento levantado en el P.ado, y una multitud de todas las clases de la sociedad llenaron los anchurosos pasajes que se extienden de la fuente de Cibelles á la de N.uptano.

Despues de la misa solemne en San Isidro, de la que ofició de pontifical el señor obispo auxiliar de Madrid, la comitiva, presidida por el ayuntamiento, y de la cual formaban parte el director de Artillería y el capitán general de Madrid, se dirigió siguiendo la carrera de costumbre al campo de la Independencia, en donde se cantó un solemne responso, haciéndose las descargas de ordenanza.

Las tropas cubrian la carrera, defilando despues por delante del obelisco, y un hermoso dia de primavera contribuyó á realzar el brillo de la fiesta.

La funcion celebrada ayer en la iglesia de las Maravillas por la asociacion humanitaria española de la Santa Cruz y víctimas del 2 de Mayo de 1808, ha sido un verdadero acontecimiento religioso. El templo estaba perfeta y elegantemente decorado con magníficas colgaduras negras, de las que pendían preciosos borlones de hilo dorado.

En las paredes, ya montonamente distribuidos, se leían los nombres de Dotor, Pacheco, Ruiz, Vázquez, Clara del Rey, Rajo y otros varios héroes que derramaron su sangre por amor á la independencia de la patria.

Se tentaba en el presbiterio un majestuoso y severo túmulo, alumbrado por luces cubiertas con pantallas figurando bombas de cristal esmerilado.

En el centro del catafalco leíanse las siguientes inscripciones: Víctimas del 2 de Mayo de 1808, el Callao 1866, y á uno y otro lado Datoiz y Velarde, respectivamente.

table oracion fúnebre D. Felipe Neri Vazquez y Vazquez. El aspecto que presentaba la iglesia era verdaderamente adecuado al acto.

Exteriormente estaba adornado con banderas que ostentaban la cruz roja, y el púlpito con tapices de mucho mérito.

En dicho pórtico, y á la izquierda, hallábase canchales, trapos, hilas, vendas y demas efectos necesarios para auxiliar á los heridos en campaña.

En la parte superior de la puerta del templo leíase la inscripción siguiente: «Víctimas del 2 de Mayo de 1808 en Monteleon y Maravillas.»

En la arca inmediata del Dos de Mayo, y debajo del arco de Monteleon, se habia colocado, por iniciativa de la junta de gobierno de la Orden, y custodiado por todos los socios de la misma, un grupo de madera, del tamaño natural, representando á Datoiz y Velarde en el acto de estrechar sus manos para derramar su sangre por la patria. En el pedestal sobre el cual descansaban se leían las siguientes inscripciones: Un juramento santo los unió. Triunfaremos, dijeron. Y el Capitan del Siglo sucumbió. 2 de Mayo de 1808. Datoiz y Velarde, Madrid. 2 de Mayo de 1866. Mendez Nuñez. El Callao. Gloria, honor á tan invictos héroes!

A las cuatro y media de la tarde se incorporaron á la Cruz Roja salo profesionalmente por las calles que ayer indicamos, para colocar varias magníficas coronas en el arco de la plaza que hemos citado anteriormente. Presidía el acto el teniente de alcalde del distrito, el Sr. Perez Rico, presidente de la Orden, y el Sr. D. Ramon L. a.

La concurrencia que asistió, tanto á la funcion religiosa como á la procesion, y mas especialmente á contemplar el grupo alegórico citado, ha sido numerosísima, viéndose entre ella personas de todas las clases de la sociedad, que no han podido ménos de aplaudir, como nosotros lo hacemos tambien, la idea patriótica que ha guiado á la junta de la Orden al colocar debajo del arco el grupo de Datoiz y Velarde.

Han dejado de pertenecer á la redaccion de La Union, por no encontrarse conformes con la política que viene siguiendo aquel periódico de algun tiempo á esta parte, los Sres. Garcia, Alvarez, Miralles y Taboada.

La conferencia agrícola del próximo domingo, que se verificará á las diez de la mañana en el Conservatorio de Artes, estará á cargo del ingeniero industrial Sr. D. Luis Maria de Utor, y versará sobre el tema: «Necesidad de desenvolver al suelo los principios nutritivos que las plantas extraen en cada cosecha.»

El consistorio de los jurgos florales de Barcelona ha otorgado los premios á los Sres. D. Federico Saja, J. E. Ercanquesa y D. José Martí y F. Guerra, con e poniendo al primero la flor natural y á los segundos la euglantina y la violeta de oro.

Segun telegrama de Cadiz, ha sido rescatado el joven secuestrado en Paterns: se le ha encontrado en una cueva en término de Jerez, y ha sido aprehendido el secuestrador, que se encuentra confeso y convicto.

Es un gran servicio prestado por la Guardia civil.

A las tres de la mañana de ayer, en la calle de San Vicente baja, número 63, cuarto principal, se suicidó, disparándose un tiro de revolver, una mujer llamada E. M., que vivia en un union de un cabalero, el cual no se hallaba en su casa cuando la desgraciada puso en practica su fatal proposito.

El cadáver fué llevado al depósito del cementario general del Norte, por disposicion del juzgado de primera instancia de guardia.

El violento huracan que el domingo último se desencadenó en las aguas de Villanueva y Geltrú, hizo zozobrar una barca pescadora tripada por dos hombres, padre é hijo. El abuelo de este hombre se zozobro, se echó al agua desde un laúd inmediato al ver el peligro, salvado á los naufragos de una muerte segura.

La oficina del Veritas acaba de publicar la estadística de los siniestros marítimos ocurridos el mes de Marzo del corriente año, e impresiva de todas las banderas. Segun ella, se han perdido los buques de vela siguientes: 46 ingleses, 22 alemanes, 17 noruegos, 11 franceses, 10 americanos, 9 italianos, 5 holandeses, 3 svecos, 2 austríacos, 2 españoles, 2 griegos y 8 desconocidos: total, 133.

Los vapores son 12: 9 ingleses, 2 españoles, 1 alemán. En esta cifra se ha comprendido un vapor que se supone perdido por carecerse de noticias de él.

En el Bolsin no se hizo anoche operacion alguna, ni hubo apenas concurrentes.

Anoche fué robado un cuarto del patio de la casa calle de la Esperanza núm. 13, en que habita una lavandera, llevándose los ladrones todas las ropas que encontraron, hasta las de la cama en que dormia la inquilina.

Esta noche se reúnen en las Escuelas Pias los electores progresistas-democráticos del distrito de Hospicio para tratar de asuntos referentes á las elecciones municipales.

La Bandera Española, de Santiago de Cuba, de 3 de Abril publica lo siguiente: «El bergantín goleta español M. Llorca, capitán Llorca, y de la matricula de Cuba, se perdió en el istmo cataluña, en la costa de Santo Domingo, siendo auxiliado por el palibote Altagracia, a cuyo bordo se trasladaron algunos efectos. Estando en la operacion de salvamento fué atacado el Llorca por un bandido tripulado con hombres armados, quienes intimaron el abandono del buque. Los tripulantes del Llorca siguieron en Altagracia hasta la capital de la república, donde se instruyeron las primeras diligencias por el consúl de España, embarcándose despues en el Jamuelita y Maria, que condujo á esta ciudad.»

Leñamos la presencia de piratas ó raqueros por aquellas costas, en las que habrán hecho buena presa, pues el Llorca venia cargado de reses que habia tomado en el Ponce, y bueno será que se exploren las mares de Antillas para infundar lo que haya de cierto acerca de estos nenes y ponzones en el lugar que les corresponde, para seguridad del comercio.»

El lunes ocurrió en Granada un motin producido por las contrabandas de operarios que trabajaban en la timpa de acedillas. Por fortuna los señores de autoridad lograron restablecer el orden sin que ocurriese ningun suceso lamentable, entregando á los tribunales los promovedores del alboroto.

El príncipe de Battenberg (Alejandro José), que acaba de ser elegido soberano de Bulgaria por su Asamblea constituyente, y que ha tomado el nom-

bre de Alejandro I, es un jóven de veintidos años que ha prestado grandes servicios á la causa slava durante la última guerra, en calidad de capitán del 8º regimiento de lanceros rusos. S. A. posee perfectamente la lengua búlgara, y es hijo del príncipe Alejandro de Hesse y de la princesa de Battenberg, hija del conde de Huelcke, ex ministro de Guerra y wívid de Posenau. Es tambien sobrino de la emperatriz de Rusia, princesa de Hesse, y primo segundo del gran duque Luis IV de Hesse y del Czarewitch.

El Diario de Palma de Mallorca del 29 de Abril, dice:

«Ayer mañana salió de este puerto un falucho pescador con un hombre y un muchacho. Al hallarse en aguas de las Iletas zozobró, y el pobre hombre se cargó el muchacho sobre las espaldas y á budo se dirigió hacia tierra. Pero á pesar de sus esfuerzos, no pudo dominar el ímpetu de las olas, y ambos perecieron en el mar cuando estaban ya cerca de la orilla. El desgraciado pescador era joven y esta semana habia de casarse.»

La corriente del rio arrastraba dias pasados un coche con su dueño entre Granada y Jaen. Avisados de ello la parja de civiles de servicio en la carretera, se arrojaron al agua, y con imminente peligro de su vida, lograron salvar la de aquel, teniendo para ello que luchar con gravísimas dificultades.

El dique flotante de Cartagena, ha salido del receptor, despues de haber recibido las obras de carena y reparacion necesarias, baliándose ya dispuesto para recibir los buques de nuestra escuadra que necesiten recorrer sus fondos.

A causa de las continuas lluvias de este invierno, de los deshielos de la sierra y del mal estado en que se encuentra el cauce del Rio Guait, éste, segun escriben de Granada, se ha salido de madre en la vega, inundando muchos predios y originando perjuicios considerables.

En Gibraltar falleció dias pasados el Sr. Espinosa, primer actor cómico de la compañía del Sr. Tamayo que allí fué actor, el cual fué atacado de una congestión cerebral en el segundo acto de la comedia Cansuelo.

Las horas de entrada para el público en el Museo Arqueológico nacional, son de nueve á dos desde 1º de Mayo á 30 de Setiembre, segun antigua costumbre.

Una comision de 15 estudiantes elegida por suerte entre sus compañeros de la universidad de Roma pasó hace dias á cumplimentar á Gribaldi, expresándole los sentimientos que todo buen italiano, cualquiera que sea el partido liberal á que pertenezca, nutre para quien tuvo tan gran parte en la redencion gloriosa del país el héroe personificacion de toda virtud civil y militar.

El general les contestó que se armaran, se hicieron fuertes porque con el Austria no habia acomodamiento posible, y encareció la necesidad de paralizar los esfuerzos de los curas, grandes enemigos del país.

El municipio de París ha abierto concurso entre todos los escultores franceses para la creacion de una estatua monumental de la república, en la plaza del Chateau d'au.

Despues de la representacion de gala, con motivo de las bodas de plata del emperador de Austria, ha sido devorado por un incendio el teatro de Richemberg.

De un ilustrado colega copiamos por el interés que encierra la siguiente reseña del servicio que se trata de plantear en la nueva necrópolis:

«El terreno donde ha de construirse será entre Vica-viro y Madrid, á la derecha de las ventas del Espíritu Santo y a siete kilómetros de la poblacion; por lo tanto los cadáveres no pueden conducirse en la forma que hoy se hace sin gran dispendio, y como uno de los objetos que ha proyectado el ayuntamiento es que los enterramientos sean baratos, no se consiguiera esto á no construir un tranvia para su conduccion. Este tranvia debe ser de circunvalacion, para no obligar á que los cadáveres se lleven por un solo camino á buscar la estacion de partida, sino que por el contrario, pueden ir al exterior por el mas corto desde la casa mortuoria, evitando así el espectáculo de que recorran todo igual trayecto.

Se ha creído necesario tambien construir un tranvia central, para no obligar á los que deseen presenciar una inhumacion a tener que ir á buscar precisamente el de cintura, evitando así gasto de tiempo é intereses yendo en carruaje, pues ambas cosas darian por resultado disminuir el número de acompañamiento, lo cual parece inclinar á despertar ideas en oposicion á nuestras costumbres, y no de respetar y honrar á los muertos, que tanto illye á guardar las debidas atenciones con los vivos, estrechando los vínculos sociales. Además, si este tranvia no se hiciera, no se podría ir y volver rápidamente, y con poco gasto, como hemos dicho, lo cual equipara á los pobres ó de escasa fortuna con los ricos, estando aquellos privados de acompañar á los objetos queridos, á sus parientes ó amigos, y de tributales el cariñoso recuerdo en su último dia, si no hubiera este servicio, solamente económico y fácil de hacer.

En la necrópolis habra el agua necesaria para la esmerada limpieza que al día debe haber, agua que se llevará por tubería del depósito de L. ziza, cuyo coste y presupuesto figura ya en el expediente que está á la aprobacion del Gobierno. Si esto no hubiese, ma podría sacarse aquel sitio de emanaciones nocivas, que se han de neutralizar con las plantaciones necesarias de árboles, jardines y anchas avenidas.

Un servicio especial y bien montado de personal vigilante figura en el proyecto para todos los servicios, incluso los de pompas fúnebres y tarifas, señalándose en ellas desde de la insignificante suma de 150 rs. hasta la de 10.000, para que cada cual eija la que mas le convenga, segun su fortuna, y sin mas se le conduca desde la casa á la necrópolis, sin que tenga que ocuparse en nada, con variedad de pompas, segun lo que cada uno se propone gastar.

El cadáver será conducido desde la casa mortuoria á una de las salas de la circunferencia, y desde allí en el tranvia hasta la necrópolis, donde sera recibido como en el templo, con su cruz y sacerdote, e cualquiera que sea la casa y con quien, lo cual nos ha parecido perfectamente lo que debe ser. Si la familia desea un gran e imponente y tranvia fuere de gran pompa, lo tendrá igualmente, y en caso de ser pobre de solemndad, será conducido gratuitamente y enterrado de humosa.

Cada cadáver ocupara su sepultura independiente, no e con hoy que se colocan cuantos pueden en las sepulturas por no tener con qué pagar, ó bien como se hace con los pobres que van á la zanja común.

Será permitido que cada uno coloque sobre su sepultura los atributos que guste, pero siempre religiosos, quedando abolido el sistema de chimería. Habrá, sin embargo, propiedad, y se podrá adquirir terreno para muchos usos, y un orden y sistema accesible basta á las fortunas acomodadas.

La propiedad puede adquirirse pagando lo que se estipule, segun el sitio ó cuarte, por medio de canon anual, ó en varias veces, pasados cinco años, es permitido exhumar, llevando los restos á un cuartario, y aprovechar aquel lugar para otro nuevo enterramiento de la familia; de forma que, aunque la propiedad que se adquiere parece cara, no lo es, puesto que la aprovecha para una eternidad, y puede legarse; y como el pago se ha hecho en tantas, no es difícil su adquisicion, siendo este sistema preferible al seguido hoy en las sacramentales, en donde un nicho grande llamado portico de familia se llena con tres ó cuatro cuerpos solamente, y les ha costado cuatro ó seis mil reales.

Se construyen allí las viviendas necesarias á los empobrecidos; se establece una administracion conveniente; se dá un talon donde consta el dia, sitio, número, etc., del enterramiento; hay sala de depósito perfectamente disueta, de autopsias, vigiliantes y servicio telegrafico desde las estaciones y depósitos de las afueras con la necrópolis.

Restanos decir, para tranquilidad de las familias, que los camposantos que se han de cerrar serán custodiados por la municipalidad; que los restos allí depositados se respetarán y custodiarán, y para nada se han de tocar; y que á los que en ellos tienen adquirida propiedad para el dia de su fallecimiento se les concede el derecho de ser enterrados en la necrópolis sin gasto alguno de sepultura; y por último, que los que creen que la iglesia ha de salir perjudicada con la reforma, están en un gran error; el municipio atenderá á todo, y tendrá á los sacerdotes e iglesia para aplicar los sufragios que la misma concede á los difuntos.

Además tiene señalado un tanto por ciento de los sufragios, que entregará á las parroquias respectivas, á mas de lo que á estas corresponde cobrar por funerales y sufragios, que á ellas sólo compete, sin obligarles á hacerlos de esta ó de la otra forma, como hoy lo hacen las sacramentales.

En Londres se han verificado varios ensayos para determinar el grado de facilidad en resaltar las caballerías sobre pavimentos de asfalto, de madera y de granito. Durante 50 dias que han durado los ensayos, se ha obtenido el siguiente resultado comparativo: sobre asfalto, distancias recorridas sin accidentes, 307 kilómetros, 310; sobre granito, 212 kilómetros, 310; sobre madera, 171 kilómetros. De modo que en igualdad de condiciones de pendiente, temperatura y de tráfico, cae un caballo por cada 212 kilómetros recorridos sobre granito, cada 307 sobre asfalto, y cada 171 sobre madera. Resulta, por lo tanto, que la madera es dos veces y media ménos resbaladiza que el asfalto, y casi cuatro veces ménos que el granito.

En Anand (Chile), se declaró el 15 de Marzo á las tres y cuarto de la mañana, un voraz incendio que consumió en cuatro horas una buena parte de la ciudad, lo que se explica por ser de madera casi todas las casas.

Las pérdidas han sido considerables como es de suponerse. Veinte manzanas de edificios, comprendiendo 102 casas fueron devoradas por el fuego. Tan voraz fué éste, que muy pocas mercaderías y muebles pudieron ser salvados.

Las pérdidas se calculan en 400.000 pesos, de los cuales nada habia asegurada.

El fuego comenzó por una caballeriza, se ignora cómo, pues estaba desocupada.

ROLSA.—COTIZACION OFICIAL DEL DIA 1.

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Ultm. prec., FONDOS PUBLICOS, Ultm. prec., Carreteras y sociedades, Ultm. prec. Rows include 3% int., P.queños, Fin. prox., 3% ext., P.queños, 2% int., P.queños, P.queños, Emp. Eri., Bliet. hip., Bonos Tes.

CULTOS.

Santo de hoy.—La Invenccion de la Santa Cruz. Se gana el jubileo de cuarenta horas en la iglesia parroquial de Santa Cruz, donde por la mañana habrá misa solemne con sermon, que predicará D. Ramon Garamendi, y por la tarde completas y reserva.

Visita de la corte de Maria.—Nuestra Señora del Buen Consejo en San Isidro, ó la de las Escuelas Pias en San Antonio Abad.

PUNCIÓNES PARA HOY.

ESPAÑOL.—8 1/2.—T. 3º par.—Patria!—En el seno de la muerte.

APOLO.—9.—La salsa de Aniceta.—El lucero del alba.—D. Pompello en Carnava.

CIRCO DEL PRINCIPE ALFONSO.—8 1/2.—T. par.—La almoneda del diablo.

VARIADADES.—9.—A beneficio de los apuntadores de este teatro.—Tres ruinas artísticas.—Los pavos reales.—La mamá de mi mujer.—El aceite de heliotos.

ESLAVA.—8 1/2.—T. impar.—Jugar con fuego. MARTIN.—8 1/2.—Los perros del monte de San Bernardo.—Baile.

CIRCO DE PRICE.—8 1/2.—Gran funcion por la compañía ecuestre, gimnástica, acrobática y cómica bajo la direccion de Mr. W. Parish.

Imp. de E. Bereta.—Plaza del Rey, 6.

SECCION DE ANUNCIOS.

COMPANIA COLONIAL
CHOCOLATES Y CAFES

GRAN MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS DE 1876.

VEINTITRES RECOMPENSAS INDUSTRIALES

DEPÓSITO GENERAL: Calle Mayor, números 18 y 20.
SUCURSAL: Montera, 8.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES
DE
OLANO, LARRINAGA Y COMPANIA
PARA MANILA.

El 15 de Mayo saldrá de Cádiz y el 20 de Barcelona, el nuevo y magnífico vapor español

AURRERA.
Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz. Galofre y compañía, en Barcelona.
En Madrid, Huertas 9, bajo, derecha.

GARCIA, SASTRE.
Carrera de San Jerónimo, 37, entre-suelo.
Altas novedades para caballero.—Se confeccionan abrigos para señora.

VENTA DE GÉNEROS AL POR MENOR
Se venden y compran procedente de quebras, saldos y decomisos.
SILVA, 22, TIENDA.

LA MALAGUENA.
Carzudo sólido, elegante y económico, en armonía con todas las clases de la sociedad.
ISABEL LA CATOLICA.

PEDRO ALVAREZ.
Santo Domingo, 14, esquina á la de Isabel la Católica.
Gran surtido en guantes de Cabritilla y corbatas de blonda.

TRASPORTES Y ENCARGOS
PARA ESPAÑA Y EL EXTRANJERO
J. GARROUSTE Y BALLESTEROS.
Calle de Tetuan, núm. 14.

MUEBLES
y sillerías muy baratos.
Arco de Santa María, núm. 3, tienda.

EL FOMENTO DE LA ILUSTRACION
Casa-comision: calle de Fuencarral, núm. 17, pral., Madrid. Cuida de la compra y remesa de objetos científicos. Sellos respuesta.

GRAN BAZAR DE ARMAS
DE INDALECIO PEREZ.

CALLE DE TETUAN, 23, PRINCIPAL, ESQUINA A LA DEL CARMEN

Primer establecimiento de su clase en España. Surtido de las mejores fábricas del país y de Inglaterra, Francia y Bélgica, en escopetas, revolvers, efectos de caza, pesca y esgrima y otros artículos, todos de extraordinaria novedad. Catálogos gratuitos á quien los pida.

LA MAGNOLIA
FABRICA DE JABONES

57, CORREDERA BAJA DE SAN PABLO.

REBAJA DE PRECIOS.

Jabon superior á 46 reales arroba y 18 cuartos libra.
Jabon de primera á 42 reales arroba y 16 cuartos libra.
Jabon de pinta á 42 reales arroba y 16 cuartos libra.
Jabon moreno á 20 reales arroba y 12 cuartos libra.

BIBLIOTECA PREDICABLE
6 sea coleccion de sermones, panegíricos, dogmáticos, morales y pláticas para todos los domingos del año y para la santa cuaresma, etc., etc.

por
DON EMILIO MORENO CEBADA
predicador de S. M. y del arzobispado de Toledo, examinador sinodal de la diócesis de Jaen, etc.

La segunda edición de esta obra, indispensable á todos os señores sacerdotes, consta de 14 tomos en 4.º prolongado, de unas 460 páginas, buen papel y esmerada impresion, y se vende al precio de 27 pesetas 50 céntimos. Los pedidos se dirijan á J. Antonio del Rio, Carrera de San Jerónimo, 10, Madrid. Los hay tambien enmendados á la holandesa, con el aumento de 2 pesetas por ejemplar. Mediante el envío de 4 rs. más, se remiten certificados.

PRIORATO

VINOS GENEROSOS premiados con medalla de oro en la Exposicion Universal de Paris de 1867, en la de Viena de 1873, en la de Filadelfia de 1876, en la de Madrid de 1876, etc., etc.

MARCA
—A. SEDO—COSECHERO—REUS.—

PUNTOS DE VENTA.

La Proveedora Madrileña, Peligros, 7, y Jardines, 40.—D. Nemesio Saen Santamaría, Atocha, 24 y 26.—D. Juan Ramos, Plaza de Santo Domingo, 16 y 17.—D. Mariano Martín, Estudios, 16, y San Millán, 2.—D. Luis Bittini, calle de San Martín (junto á la del Arenal), núm. 8.—D. Hipólito Avansays é hijo, Carmen, núm. 10.—D. Agustín González (barrio de Salamanca), Olózaga, 14, y Alcalá, 67.

EL MONJE DEL CISTER
POR
ALEJANDRO HERCULANO
traducido por
DON MANUEL OSSORIO Y BERNARD.

Forma dos tomos que se venden á 8 rs. en las principales librerías de Madrid.

Los suscritores á LA MAÑANA obtendrán en el precio de la obra una rebaja de un 25 por 100, pidiéndola á la calle del Ave María, 37, 3.º, á nombre del traductor.

LA MODE NOUVELLE.
PERIODICO ILUSTRADO.

AÑO XVI. AÑO XVI.

PUBLICASE el dia 1.º de cada mes.—NO SE ADMITEN suscripciones por menos de un año.

La utilidad y esmerado estilo de su redaccion, los preciosos grabados de moda y lencería, los patrones cortados tamaño natural que permiten ejecutar todas las *toilettes* publicadas, los modelos de tapicería coloreados, hojas de bordados con las cifras de las suscriptoras; numerosas labores de corchete, redecilla, *quipure*, punto de media, peinados, sombreros, lencería, música, aguadas, puntillas, rebus ilustrados, hojas de guarniciones para vestidos y pasamanería, hacen esta publicacion la más completa que puede desear una señora ó señorita.

La *Mode Nouvelle* es el único periódico, pudiendo dar, por la extension de su texto, la explicacion detallada de los dibujos y patrones, con tal claridad, que pueden todos ejecutarse con la mayor facilidad.

PRECIO PARA TODA ESPAÑA, 50 REALES.

El director de *La Mode Nouvelle* se ha entendido con la Agencia franco española, Sordo, 31, en Madrid, á la cual deberán dirigirse los pedidos, acompañados de su importe, y que ademas se encargará, mediante corta retribucion, de remitir á las suscriptoras los regalos que elijan.

HISTORIA
POLÍTICA Y LITERARIA

DE LOS TROVADORES
POR
DON VÍCTOR BALAGUER
DE LA ACADEMIA DE LA HISTORIA

Nueve años ha empleado el autor en recoger datos y documentos para esta obra y tres en escribirla.

Es la historia del movimiento intelectual en los siglos **XII** y **XIII**; es tambien la historia de la cruzada que predicó y realizó la Iglesia contra los albigenses; es la historia de los últimos aquitanos durante la cruda guerra sostenida contra el extranjero que atentaba al suelo sagrado de la patria; es la historia circunstanciada y precisa de los escritores que al tomar parte en aquel movimiento gloriosísimo para los anales de la inteligencia humana, la tomaron tambien en la lucha suprema que terminó con la caída de una dinastía, la esclavitud de un país y la pérdida de una civilizacion.

La obra se compone de trescientas biografías de poetas, á los cuales presenta el autor bajo su doble aspecto político y literario, narrando la parte que tomaron en los sucesos políticos de su tiempo y haciendo un estudio critico de todas sus obras. A cada monografía acompañan las principales composiciones del poeta, que se insertan originales, con la traduccion literal, formando una verdadera y completa antología.

Va precedida esta obra de un detenido estudio en el que se trata con la debida extension y por partes:

De los trovadores y de la influencia que ejercieron en su época.—De la gramática y poética de los trovadores.—De las escuelas literarias de la época.—De los juglares.—De las cortes de amor.—De la influencia que tuvo la poesia provenzal en Castilla y Leon, en Aragon y Cataluña, en Portugal y Galicia, en Italia, en Francia, en Alemania y en Inglaterra.

Los documentos literarios que se continúan han sido copiados fielmente por el autor de los que existen en las bibliotecas y archivos de Paris, Arles, Avinion, Tolosa, Beziers y Carcasona.

Al final se publicará un índice histórico y alfabético de materias.

La **HISTORIA POLITICA Y LITERARIA DE LOS TROVADORES** constará de ocho tomos de 300 páginas cada uno.

Cada mes próximamente se repartir un tomo, y el primero se halla ya en venta.

Cada tomo costará en toda España 30 rs. En Ultramar y Extranjero 50. No se remite pedido que no venga acompañado del importe.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, Aduana, 36, bajo, *D. Francisco Peinado*; librería de *Murillo*, Alcalá, 18.

EXTRANJERO Y ULTRAMAR, en las principales librerías.

BIBLIOTECA DE SEÑORAS
UNA PESETA EL TOMO EN TODA ESPAÑA.

NOVELA DE LA SEÑORA DOÑA

FAUSTINA SAEZ DE MELGAR

Van publicadas, y se hallan de venta en la Administracion, Silva, 29, 2.º Madrid, y en las principales librerías.

Sendas opuestas y la Bendicion paterna..... Un tomo.
Inés ó la Hija de la Caridad..... Dos tomos.

EN PRENSA
EL COLLAR DE ESMERALDAS.

NATURALEZA Y CIVILIZACION
DE LA

GRANDIOSA ISLA DE CUBA

Estudios variados y científicos al alcance de todos, y otros histórico-estadísticos y políticos, por el Ilmo. Sr. D. Miguel Rodríguez Ferrer.

Un volumen en 4.º de cerca de 1.000 páginas.
Se halla de venta en «La Revista de España», calle de Lope de Vega, 39 y 41, principal derecha.

CURACION DE LAS ENFERMEDADES NERVIOSAS, CONVULSIVAS
y de las afecciones del cerebro por los

BROMUROS DE PENNES Y PELISSE

Farmacéuticos químicos, en Paris, 2, rue de Latran.

JARABE DE BROMURO DE POTASIO, químicamente puro, empleado con grande ventaja contra el *bate de S. Vito*, *clonpata*, *epilepsia*, *espasmos histéricos*. (Leer la noticia).

JARABE DE BROMURO DE SODIO, químicamente puro, presentado bajo la forma más suavecible para las señoras y los niños delicados, contra el *insomnio*, *pesadillas*, *ataques de nervios* y de *debilidad*, *convulsiones*, *neurosis*, *espasmos y náuseas*.

JARABE DE BROMURO DE AMONIO, de una eficacia experimental y duradera contra la *congestion cerebral*, *meningitis crónica*, *apoplejia*, *parálisis*, *etc.*

EXIGIR ESTA FIRMA

En Madrid: Por mayor, Agencia Franco-Hispano-Portuguesa, Sordo, 31.
Por menor, MORENO MIGUEL, SANCHEZ OCAÑA, ORTEGA, GARCERA.

VAPORES CORREOS TRASATLANTICOS
DE A. LOPEZ Y COMPANIA
NUEVO SERVICIO PARA EL AÑO DE 1879.
PARA PUERTO-RICO Y HABANA

Salen de Cádiz los dias 10 y 30 de cada mes, y de Santander y Co. ruña los dias 20 y 21 respectivamente, admitiendo pasajeros carga. Se expenden tambien billetes directos de Cádiz

PARA SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS,
con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la Empresa, ó con trasbordo en la Habana si se desea.

Más informes de los Agentes en Cádiz, A. Lopez y Compañía.

HISTORIA POLITICA
DEL
EXCMO. SR. D. PRÁXEDES MATEO SAGASTA
ESCRITA POR
DON CARLOS MASSA SANGUINETI.

En tomo de elegante impresion con un magnífico retrato en fotografia del señor Sagasta.

Por suscripcion, 20 reales.
Fuera de suscripcion, 30 reales en Madrid y provincias.
En el extranjero y Ultramar, 40 reales.

Hállase en la administracion, calle de la Madera, 11, segundo izquierda, y en las librerías de San Martín, Lopez, Bailly Bailiere, Durán, y Fe.

LA POESIA PROVENZAL EN CASTILLA Y EN LEON.
CAPÍTULO DE LA OBRA INÉDITA
HISTORIA POLITICA Y LITERARIA DE LOS TROVADORES
por
DON VÍCTOR BALAGUER.

Este opúsculo se vende á cuatro reales en la redaccion de este periódico, Plaza del Rey, 6.
Los suscritores á LA MAÑANA podrán adquirirlo á mitad de precio, ó sea á dos reales.

A 5 rs. LA CAJA.

PASTA PECTORAL-BORRELL.

Los primeros médicos han apreciado los excelentes resultados de esta preparacion en las irritaciones y afecciones del pecho, como catarros, asma, ronqueras, romadizos, expectoraciones difíciles y toda clase de tos, etc., etc.—Exenta esta pasta del opio ó de sus preparados, no hay que temer de su administracion los peligrosos resultados de otras composiciones pectorales anunciadas pomposamente.—Un detallado prospecto indica el modo de usarse esta pasta, la

MAS EFICAZ, MAS AGRADABLE Y MAS BARATA.
Desconfiese de las falsificaciones: para ello extajase rigurosamente la firma y rúbrica del Dr. BORRELL Y FONT.

Hállase en Madrid, EN LA UNICA FARMACIA de Borrell hermanos, Puerta del Sol, núm. 5, donde deben dirigirse los pedidos al per mayor. En provincias en todas las principales farmacias.

ROM VIEJO,
FRATS Y COMPANIA.—PONCE (PUERTO-RICO).

PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES Y ULTIMAMENTE EN LA DE FILADELPHIA.

Este rom, que goza de gran estimacion en toda América y en Francia, habiendo sido clasificado como superior á los de Jamaica y Santa Cruz por su aroma, fortaleza, suavidad y demás condiciones, es obtenido por la destilacion de las mejores mieles de caña y el empleo de los mejores azúcares en la confeccion del color y del vapor condensado en los mostos, como medio de calefaccion.

Los aparatos en que se efectúa la destilacion son alambiques americanos sistema de *Jhon Vo Esid*, New-York. E. U.

El precio del rom es de 110 pesetas el hectólitro, *libre á bordo*, incluso el envase.

El flete al Havre por los vapores alemanes que hacen escala en Ponce do veces al mes, no excede de 10 pesetas el hectólitro; á Santander, por los franceses, de 17 pesetas; pero no tocando todavia en este puerto dicha línea, hay añadir cinco pesetas más por gastos de tránsito al puerto de embarque.

En buque de vela á un puerto de España, el flete varia desde cinco pesetas algo más del doble, escaseando mucho las comunicaciones directas desde este puerto.

El seguro marítimo no suele exceder de una peseta próximamente el hectólitro.

Los envases son pipas de roble sólidamente construidas de cinco hectólitros de cabida poco más ó menos.

Se sirven pronto y eficazmente todos los pedidos que se hagan.

FORCE (PUERTO-RICO).—FRATS Y COMPANIA.